

EL HOSPITAL "SAN VICENTE DE PAUL", DE CUENCA

Dr. BRAULIO POZO
Director del Hospital

Síntesis histórica:

A pesar de que cuando el Virrey del Perú, Marqués de Cañete, ordenó a Gil Ramírez Dávalos la fundación de Cuenca en 1557, con la obligación de señalar un sitio para hospital de españoles e indios, no se construyó éste, sino casi dos siglos después, o sea en 1740 más o menos. El local que ha estado ubicado en la esquina de lo que ahora son calles Gran Colombia y Luis Cordero, fue cedido por la Real Audiencia y el Obispo de Quito a la Orden Bethlemita. Posteriormente, por orden del Rey, se fundó el Convento de Bethlemitas junto al Hospital, con la consigna de que los Bethlemitas cuiden de la asistencia y curación de los enfermos, según Cédula Real que fue ejecutada en 1783, en tiempo del Gobernador Don Joseph Vallejo.

Fray Santiago de las Animas fue el Director de este Hospital. Como pasados algunos años, el Hospital resultara estrecho, se buscó un lugar más apropiado y, a mediados del siglo pasado, se trasladó a San Blas, al sur del actual Parque Hurtado de Mendoza. Allí tampoco se pudo dar la comodidad que

requería tal servicio y hubo necesidad de clausurarlo casi antes de ensayarlo en forma efectiva. En este Hospital de San Blas, para cuya instalación y funcionamiento contribuyó activamente el Sr. Dr. Francisco Cuesta, con sus valiosos servicios profesionales.

Por el año 1868, el Presidente de la República, Dr. Don Gabriel García Moreno, en su visita a Cuenca, ordenó fundar el actual Hospital "San Vicente de Paul", a la orilla sur del río Matarero.

Para llevar a feliz término su deseo, contrató en Europa a las Hermanas de la Caridad por ser las llamadas, por vocación, al cuidado de los enfermos.

Hizo grandes asignaciones de dinero para llevar a cabo la construcción y cuando el edificio estuvo en estado de prestar servicios, el 28 de diciembre de 1872, se inauguraba solemnemente el nuevo Hospital. La administración se confió a la Conferencia de San Vicente de Paul, siendo los principales dirigentes los Dres. Mariano Cueva y José Francisco Moscoso y el Sr. Mariano Estrella.

Posteriormente se ha ido ampliando con la construcción de una serie de edi-

ficios, subvencionados la mayor parte por las Juntas de Asistencia Social y en algunas ocasiones por filántropos como los Sres. Cornelio Merchán y Miguel Delgado. En 1945, el Servicio Cooperativo Interamericano colaboró para la reconstrucción de una parte del Hospital.

El Hospital "San Vicente de Paúl" cuenta en la actualidad con los siguientes servicios:

Servicios de clínica:

Mujeres: 3 salas con 54 camas
Hombres: 2 salas con 40 camas
Total de camas: 94.

Servicios de cirugía:

Mujeres: 1 sala con 19 camas
Hombres: 1 sala con 20 camas
Total de camas: 39.

Servicio de pediatría:

1 sala con 26 camas.

Servicio de ginecología:

1 sala con 16 camas.

Servicio de obstetricia:

1 sala con 16 camas.

Servicio de pensionado:

Hombres: 6 camas
Mujeres: 8 camas.

Servicio de semipensionado:

Hombres: 6 camas
Mujeres: 8 camas.

Servicio de infectocontagiosos:

Hombres: 22 camas
Mujeres: 25 camas
Total de camas: 264.

Servicio de consulta externa:

Para casos clínicos
" " quirúrgicos
" " otorrinolaringológicos
" " oftalmológicos
" " ginecológicos
" " ortopédicos

Servicio de emergencia

Servicio de recuperación

Laboratorio clínico

Laboratorio de Anatomía Patológica

Gabinetes para Electro-radiografía.

Electrocardiografía y Metabolismo Basal.

Botica, Biblioteca, Ropería y Cocina.

El ingreso de pacientes a los diferentes servicios tiene un promedio de 4.500 al año (datos tomados desde 1958). Los casos atendidos en los distintos servicios de consulta externa llegan al número de 120 diarios. En el Gabinete de Electro-radiología se controlan un número no menor de 20 diarios.

El laboratorio clínico ha realizado durante el presente año, el número de 27.000 exámenes. En el laboratorio de Anatomía Patológica, en 1963, se han practicado 1.300 exámenes histopato-

lógicos de material quirúrgico y 50 necropsias. Durante el presente año, hasta la fecha, se llevan hechos 2.000 exámenes histopatológicos y 65 necropsias.

El promedio mensual de intervenciones quirúrgicas es el de 85, número que va en aumento, sobre todo en lo que respecta a casos de Ortopedia.

Para una mejor organización del servicio hospitalario y por ser éste un hospital docente, se han sugerido algunas innovaciones, algunas de las cuales ya están llevándose a la práctica: la formación de una Junta Directiva del Hospital, con el fin de conseguir un co-gobierno de la Asistencia Social y de la Facultad de Medicina, en el manejo administrativo y técnico del Hospital;

Organización departamental de los diversos servicios de medicina interna, cirugía, pediatría, obstetricia y ginecología. Esta organización estará ligada íntimamente a la formación de las respectivas consultas externas de carácter netamente departamental.

Con el asesoramiento de los miembros del Proyecto HOPE se están planeando los siguientes Comités: el de **Historias Clínicas**; el de **Internos y Residentes** y el de **Estadística**.

Apremiados por la necesidad de unificar los servicios de cirugía tanto por razones técnicas como administrativas, se están realizando a la fecha modificaciones en este departamento, con el fin de centralizar las salas de operaciones y el servicio de esterilización. A fin de que el servicio de pediatría rinda el beneficio que desamos, se ha planeado, y muy pronto será realidad, el funcionamiento de un "Polioclínico In-

fantil", aunque pequeño, pero con las comodidades necesarias para atender casos de medicina interna, cirugía, prematuros, lactantes y una sección de rehidratación.

Asimismo, en vista de la necesidad urgente de contar con un departamento de rehabilitación, se está adecuando un local para este servicio, en el cual, los pacientes correspondientes a la especialidad de ortopedia, tratados en el Hospital, no quedarán abandonados, sino que serán sometidos a tratamientos físico-terapéuticos, a fin de ponerlos en condiciones aptas para el trabajo y desarrollo de sus actividades normales.

Como el Proyecto HOPE nos ha brindado la oportunidad de realizar un programa amplio en nuestro Hospital, en el próximo mes se iniciará un curso para auxiliares de enfermería y cursos para técnicos de laboratorio bioquímico, laboratorio anatomo-patológico y de rayos X. Además se está obteniendo un asesoramiento en servicios médicos y para-médicos.

El personal técnico y administrativo con que cuenta el Hospital "San Vicente de Paul", es el siguiente:

- 1 Médico Director
- 1 Administrador
- 1 Secretario-Jefe de Estadística
- 1 Contador
- 1 Ayudante de Contabilidad y de Estadística
- 1 Bibliotecaria — Auxiliar de Estadística.
- 2 Telefonistas
- 1 Inspector de obra y construcciones.

- | | |
|---|---|
| <ul style="list-style-type: none"> 1 Médico Jefe del gabinete de electro-radiología 1 Médico jefe del laboratorio clínico 1 Médico jefe del laboratorio de anatomía patológica 1 Médico ayudante del laboratorio clínico 1 Médico de consulta externa y encargado del gabinete de electrocardiología y metabolismo basal 2 Médicos de consulta externa, para cirugía y medicina interna 2 Médicos de consulta externa, para oftalmología y otorrinolaringología 2 Médicos residentes 1 Médico jefe de anestesiología 1 Farmacéutico 3 Enfermeras 16 Hermanas de la Caridad, algunas con títulos de enfermeras 18 Auxiliares de enfermería 2 Auxiliares de laboratorio clínico 2 Auxiliares del gabinete de electro-radiología 1 Auxiliar del laboratorio de anatomía patológica | <ul style="list-style-type: none"> 5 Alumnos internos egresados, con sueldo y 4 ad-honorem 1 Ayudante de anestesia, egresado 3 Auxiliares de botica 2 Asistentes veladores 20 Asistentes de servicio 2 Porteros — 1 Mandadero y 12 personas para lavandería, cocina, costura. |
|---|---|

Como el Hospital "San Vicente de Paúl", ya no es solamente un Hospital local, sino regional, puesto que a esta casa de salud acuden enfermos de la región Oriental, del Azuay, Cañar y aún de Loja y El Oro, cada vez es más pequeño, razón por la que la II. Junta de Asistencia Social del Azuay, Cañar y Morona Santiago, con clara visión del futuro, está interesada en llevar a cabo la construcción de un Hospital moderno y amplio, con lo que creemos que se subsanarán las grandes dificultades que ahora tenemos para brindar un servicio eficiente a todos los enfermos que necesitan ser hospitalizados. La construcción de este nuevo hospital se iniciará seguramente a mediados del próximo año.